
 當我們的信仰與現今世界的價值觀有所衝突的時候，我們會接受哪一個觀點？複製

人類、墮胎、離婚、酗酒、和各種不公義的事情，似乎已成為我們社會日常生活的

一部份。當我們面對生活上種種的考驗時，耶穌的教導會成為我們的助力還是阻力

？教宗一再強調：上述種種不公義的事情都不是基督徒該持守的價值觀，與基督所

教導的真理背道而馳。我們作為基督徒，須持守教會給我們的訓示，不可與現世的

價值觀隨便妥協。  

 

 今日三篇聖經給我們的信仰生活一些很重要的反省：  

 

 第一：耶穌要用火鍊淨我們內裏那顆冰冷的心，祂要潔淨我們的內心，激發我們對

祂那份全心的信賴。  

 

 第二：當我們持守真理的時候，會碰上許多不同的意見；當這些意見與我們的價值

觀有所衝突時，我們會否堅持為真理作証？  

 

 最後，我們有否將視線放在耶穌身上，以祂的教導作為我們選擇的標準，甚至好像

耶肋米亞先知那樣，即使被丟在蓄水池裏，仍堅持為真理作証？  
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和平綸音  十字架的煉淨  吳智勳神父 

中國人說：「忠言逆耳」，實在含有很大的智慧；不過，大多數人還是喜歡聽花巧

的說話。聖經是天主的聖言，不會取悅人，故時常說真實的話，老實告訴人有什麼

困難和危險，讓人衡量過才決定做或不做。第一篇讀經提及當權人不喜歡耶肋米亞

先知的老實話，因為他預言災禍將臨於猶大國身上，只有投降給巴比倫王才能保存

性命。他們把他放入污泥池裡受苦，結果是猶大果然亡國。福音裏，耶穌也講實在

話，選擇跟隨祂的人要付出很大的代價。讓我們好好反省這段聖經。 
 

耶穌講這些話的時候，大概是在去耶路撒冷的路上。一路上耶穌預言自己將受苦，

跟隨祂的，同樣要背起十字架。耶穌說：「我來是要把火投在世上，我是多麼切望

它已經燃燒起來。」火是聖經裡時常用的一個形象，它能夠指愛。心中有愛的時候

，人就會被燃燒起來，溫暖熱心起來。耶穌聖心就是強調祂的愛。耶穌來將愛火投

在世上，祂是多麼切望整個世界在愛火裏燃燒。 
 

火亦可以指判斷、分辨。聖經有時會說天主的怒火，意思就是天主判斷人的行為不

當。若翰洗者曾痛斥猶太當權人：「毒蛇的種類，你們怎能逃避天主的怒火？」耶

穌在這裏所說的：「我來是要把火投在世上」，可以是指世界會被審判，善惡會被

分辨出來，跟隨祂的基督徒，能與祂一齊分辨善惡，審判罪過。 
 

火能夠指淨化，除去雜質的意思，像以火煉金煉銀一樣。傳統說煉獄有火，大概只

取其煉淨的象徵意義，我們很難想像慈悲的天主會看到子女真實地被火燒而高興。

若翰洗者曾經說，默西亞來時，「祂要用聖神和火洗你們」，意思就是祂會來淨化

你們。跟隨耶穌基督的人要受到火的淨化，才配承受天主的國。不過，耶穌並非袖



手旁觀，祂是走在門徒的前面：「我有一個應受的洗禮，我是如何焦急等待它的完

成！」這是十字架苦路的洗禮，即第二篇讀經致希伯來人書所說的：「祂輕視了凌

辱，承擔了十字架」。 
 

耶穌具體地說出門徒的十字架是甚麼：為了祂的緣故，門徒的家會分裂，三個反對

兩個，兩個反對三個。耶穌基督會成為反對的記號，成為分裂的原因，這在歷史上

發生過很多次。早期教會第一批基督徒幾乎都是猶太人，他們最初可以進入猶太會

堂內，但慢慢為了基督的緣故，不再受猶太人歡迎，猶太當權人認定他們對原有宗

教構成威脅，故把他們視作不潔的外邦人，其他猶太人也不敢接近他們，免被玷污

。耶穌所講的，不光是朋友與朋友之間的事，而更是在一個家庭裏發生。所以，要

做一個信耶穌基督的猶太人，就要面臨痛苦的選擇：究竟是要跟隨耶穌基督，還是

與家人分開？這就是耶穌所講分裂的具體意義。 
 

 第二批基督徒大部份是外邦人，尤其多羅馬人，他們亦因為信基督的緣故而與親友

分裂。羅馬人是多神信仰的，他們甚至將羅馬皇帝看作神明。但是，當人信了耶穌

基督後，便只能信唯一的天主，不能再信其他神明，不再朝拜羅馬皇帝。所以，慢

慢地這些羅馬基督徒也被羅馬人迫害，而遇到天災人禍的時候，羅馬當權的人亦會

找基督徒來做代罪羔羊。 
 

今天我們可能沒有第一批和第二批基督徒所面對的困難，但作為基督徒，我們仍要

負起生活上的十字架，分裂會以很多不同的形式在我們面前出現。假如我們的家人

中有其他宗教信仰，我們便可能在生活上因為基督的緣故與家人發生磨擦。基督徒

的信念和價值觀亦可能與家人和朋友不同，輕的我們會被人取笑、諷刺，重的會成

為排斥的對象，這些都是現代基督徒要付出的代價。 
 

讓我們祈求耶穌派遣祂的聖神，把我們心中的愛火燃燒起來，幫助我們能夠分辨清

楚，做個好判斷，願意承擔作為基督徒要付出的代價。家庭分裂，是一件痛苦的事

，但是基督徒能夠用愛心、用祈禱來解決，相信只有愛才可化解分裂，帶來和平。

讓我們記得耶穌今天所講的話：「我來是要把火投在地上，我是多麼切望它已經燃

燒起來！」 

 

道亦有道   

我來是為把火投在地上   

閰德龍神父 

如果我們要瞭解今日路加福音「耶穌是人反對的標記」這段的意思，我們便要從路

加第十二章開始閱讀。那裏記載耶穌與門徒談論進天國的必然準備。路加執筆寫福

音的時候，提及當時教會正在處於一個自相迫害的境況。當人持守真理的時候，他

將會受到迫害，而這些迫害有時並不是來自外界，而是來自與自己一同生活的人。

類似的例子也曾在中國發生。中國六十年代曾發生翻天覆地的「文化大革命」，其

中一句口號是「不愛爸爸，不愛媽媽，只愛國家」。許多紅衛兵便按照這口號，對

自己的親友、同胞進行了各種自以為正確的迫害。當然歷史自會給他們的行徑一個

公正的評價。  

 

 今天很多宗教同樣令人迷惑，不少信徒只以為跟隨教主所作的事便是正確的。但我

們要細心反省：我們所接受的信仰，叫我們作的是一個怎樣的選擇？  

 

 《希伯來人書》有一句很美麗的說話：「雙目常注視著耶穌」（希 12:2a）。意即我

們要將整個生命與基督的生命時常連結在一起，當我們的生命擁有基督的時候，我

們便能夠跟隨祂，跟隨真理生活。  

 

 今日第一篇讀經記載耶肋米亞先知向以民講話，告訴他們該怎樣做以保全國家和民

族，他的說話與當時以民的看法截然不同，所以人們反對他，甚至要求將他處死。

幸好我們今日持守信仰，不須像耶肋米亞先知一樣要面對迫害的命運。但是，我們

也值得反省：我們每個主日返回聖堂參與彌撒、聆聽聖經，領受聖體，我們可有從

中獲得生活的方向和力量？我們是否真正願意按耶穌的教導做抉擇？聖經的說話有

沒有成為我們每日生活的準則？ 


